

Vorwort

Zoologen ordnen einheimische Säugetierarten in Familien und Gattungen. Jäger trennen sie auf in jagdbare und nicht dem Jagdrecht unterliegende Arten. Landwirte werten zwischen nützlich und schädlich, Naturschützer kategorisieren in verschollen, stark gefährdet und bedroht und sicher ein Großteil der Bevölkerung unterscheidet zwischen „goldigen“ und „ekligen“ Tieren.

Die hier vorliegende Ausgabe der MAUS befaßt sich als Schwerpunktthema mit Ratten, mit Haus- und Wanderratten in Baden-Württemberg, also mit zwei Säugetierarten, die zu den „ekligen“ gezählt werden, zu den „Schädlingen“, von denen sogar die eine (nämlich die Hausratte), in Baden-Württemberg bisher als verschollen galt.

Auch wenn es kein Bewohner eines Hauses mit einem Rattenvorkommen versteht, daß wir uns vorallem für die (Wieder-?) Funde der Hausratte so brennend interessieren und manchmal kilometerweit fahren, um lebende oder tote Ratten zu begutachten (um vielleicht einen eventuellen Hausrattenfund zu bestätigen): die Verbreitung der Hausratte in Baden-Württemberg ist für uns äußerst spannend! Wir sind erstaunt über die unerwarteten Meldungen und Funde, die im Rahmen des Forschungsprojektes „Wildlebende Säugetiere in Baden-Württemberg“ über die Hausratte zusammengetragen werden konnten und wollen diese interessanten Neuigkeiten unseren Lesern keinesfalls vorenthalten.

M.Braun

1. Die Säugerfauna der Region Franken im 19. Jahrhundert - eine Übersicht anhand historischer Oberamtsbeschreibungen

Die Landkreise Heilbronn, Hohenlohe, Main-Tauber und Schwäbisch Hall bilden heute die Region Franken. Aus diesem Gebiet liegen Beschreibungen der Oberämter Brackenheim (1873), Hall (1847), Heilbronn (1865 und 1901), Künzelsau (1883), Mergentheim (1880), Neckarsulm (1881), Öhringen (1865) und Weinsberg (1861) vor, die in teilweise ausführlichen Kapiteln die lokale Fauna darstellen. Diese historischen Quellen enthalten Angaben zu Vorkommen, Häufigkeit, Bestandstrends und Gefährdungen einzelner Arten und vermitteln damit einen Einblick in die Situation der Säugetiere der Region in der zweiten Hälfte des vergangenen Jahrhunderts. Nachfolgend werden die Angaben aus den einzelnen Oberamtsbezirken nach Säugetierordnungen zusammengefaßt dargestellt. Zum heutigen deutschen Artnamen werden in Klammern historische Bezeichnungen sowie die heutige lateinische Artbezeichnung angegeben.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Maus - Mitteilungen aus unserer Säugetierwelt](#)

Jahr/Year: 1994

Band/Volume: [4](#)

Autor(en)/Author(s): Braun Monika

Artikel/Article: [Vorwort 3](#)